

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 14 DE MAYO DE 1920

Núm. 194

La Escuela de Mata Redonda será propiedad del Estado

Los vecinos del distrito de San Francisco de Mata Redonda se encuentran sumamente entusiasmados por la idea que existe de establecer en aquel lugar un edificio público, bien acondicionado, para plantel de enseñanza, lo que es muy justo, ya que en esta época son muy pocos los lugares de la República y circuitos escolares que carecen de casa propia.

Quieren ellos que la escuela sea propiedad de la Nación, para así poder rodearla de todas las simpatías y afectos que merece un templo a donde concurren diariamente los niños alegres y candorosos del lugar, a ocupar un puesto en medio del ambiente afanoso de la escuela, y dedicarse al trabajo intelectual.

Por la buena disposición en que se encuentra el actual Gobierno para favorecer la enseñanza, es de esperar que los nobles deseos de aquel vecindario se vean pronto cristalizar en realidad con la construcción del templo del saber que tanta falta les hace, por estar la escuela instalada en una casa de alquiler que no llena las condiciones pedagógicas modernas.

La República Argentina no quiere tener cuentas con Norte-América

Entrevista de los Presidentes de Colombia y Ecuador

El Mayor General Pershing inspeccionó el Canal de Panamá y sus defensas

Servicio Informativo Extraordinario

El general Pershing en Panamá

Panamá.—Se acaba de embarcar a bordo del transporte «Northern Pacific» de la flota del Atlántico, el Mayor General Pershing, después de su visita al Canal y su minuciosa inspección del ejército y defensas de la Zona. Dedicó un día para cada campamento. Estuvo en el Fuerte Amador, en Corozal y Emperador. Recorrió el Canal. Lo acompañaba lujoso Estado Mayor. Durante su permanencia se le rindieron oficial y particularmente muchos homenajes. Diversos escuadrones de aeroplanos hicieron evoluciones de batalla. Los submarinos y cazatorpederos evolucionaron. Pershing salió para Nueva York.

Llega un Nuncio a Chile

Santiago de Chile.—Recientemente llegó a esta capital, procedente de Europa, el Nuncio de la Santa Sede ante el Gobierno chileno, Monseñor Aloisi Marsella. Ha sido ovacionado por el pueblo católico.

Diplomático argentino ascendido

Buenos Aires.—Hilario N. Moreno, quien era Canciller de la Embajada Argentina en Washington, ha sido elevado al cargo de Ministro Residente en Venezuela. Según aviso del Embajador en Washington, el 15 del

mes pasado abril salió Moreno para Caracas.

Gigantesca cruz en el Brasil

Río de Janeiro.—El Ingeniero brasileño señor Almeida Silva terminó, y ya le fueron aprobados, los planos de una cruz de 400 metros de altura, que se construirá en Pao de Assucao, como monumento conmemorativo del centenario del descubrimiento de Parahiba realizado por los portugueses. Para hacer los planos se tomó como modelo la Torre de Eiffel.

Entrevista entre los Presidentes de Colombia y Ecuador

Guayaquil.—En los límites que separan al Ecuador de Colombia, acaban de celebrar una entrevista los Presidentes colombiano y ecuatoriano. Al tocar las banderas militares los héroes de los dos países, los Presidentes estrecharon sus manos. Tropas millares de uno y otro lado hicieron los honores. Hubo en ambos países suntuosas fiestas. Aquí y en los países vecinos se comenta tal entrevista.

Siempre la Doctrina Monroe

Buenos Aires.—El Ministro Mexicano Aaron Sáenz ha declarado que la Doctrina de Monroe constituye un grave peligro para las naciones del Con-

tinente hispanoamericano. Después de referirse a la reciente interrogación de la República de El Salvador sobre la interpretación que debe dársele por su elasticidad y variación, dice el Ministro Sáenz que México nunca ha aprobado ninguna doctrina contraria a su soberanía y que confía en su propia fuerza.

La Argentina no quiere deber nada a los Estados Unidos del Norte

Buenos Aires.—El Gobierno decidió cancelar la deuda de cincuenta millones de dólares que tiene con los Bancos norteamericanos. Para ese fin ha contratado con banqueros de la Gran Bretaña un empréstito de cerca de cien millones. Este hecho es altamente significativo. Argentina no quiere cuentas con Norte América.

Pronto se organizará un Congreso obrero suramericano

Río de Janeiro.—El Tercer Congreso Obrero del Brasil, que representa a cerca de medio millón de trabajadores, ha acordado convocar a un gran Congreso Obrero Suramericano para discutir los principios de libertad e igualdad de los trabajadores y crear la solidaridad entre los gremios de los países del Sur del Continente.

Una fiesta patriótica en Río Grande

Nos dice nuestro corresponsal en Río Grande lo que sigue:

El domingo 9 de mayo se efectuó en casa de don Amadeo González en alegre baile en honor del nuevo jefe de la Nación don Julio Acosta.

Presidieron la fiesta los señores Manuel Porras, Amadeo González, Enrique Campos, Rodolfo Campos, Roberto Murillo, Juan González, Gonzalo León y Rómulo González.

La concurrencia de señoras y señoras fué de lo más selecto.

Reinó el más completo orden y se bailó hasta la media noche. Los asistentes quedaron muy complacidos de las atenciones que recibieron de la comisión organizadora.

—Nuestro buen amigo don Juan Salas se ha trasladado a San Ramón, con el fin de radicarse en la nueva finca que ha comprado allá. Descánsele buen éxito y que los aires ramonenses le sean gratos.

Habla el Director Gral. de Correos

San José, 13 de mayo de 1920.

Sr. Director de «La Prensa»

P.

Muy señor mío:

En la edición de anoche de su estimable diario, aparece una carta de un vecino de Capellades quejándose por el cambio de itinerario del posta entre Santiago y Capellades. En días pasados ordené que aquel posta saliera de Santiago, durante el invierno, a las 6 a. m. en vez de las 12 m. en previsión de que no le volviera a suceder lo que el año pasado, que lo arrastró la creciente del río Pacayas, pues a su regreso, 3 p. m., generalmente encuentra el río crecido. No puedo tampoco despedir un viejo empleado que ha sabido cumplir con su deber. Pero si el comercio y los vecinos de Capellades se perjudican con ese cambio, ordenaré que de nuevo salga a las 12 m. a pesar de los inconvenientes ocurridos.

De Ud. me suscribo con toda consideración su muy atto. S. S.,

G. NORIEGA
Director General de Correos.

Desde Veintisiete de Abril

Nuestro corresponsal en el pueblo denominado Veintisiete de Abril nos dice lo siguiente:

• Con gusto es leído aquí el valiente diario «La Prensa».

—En estos días se abrirá al público la oficina telegráfica de Villarreal.

—La Junta de Educación trabaja activamente por la reconstrucción del edificio escolar.

—Los vecinos de este lugar, para alegrar su vida organizan fiestas saba-

tinadas. —Dícese que una persona entendida vendrá a hacerse cargo de las minas de Lagarto.

Sociales y personales

De plácemes se encuentra el hogar del apreciable Dr. don Francisco J. Rucavado y su distinguida esposa doña Clementina, con motivo del nacimiento de una muy linda chiquitina que llevará el nombre de María del Carmen. Reciban nuestras felicitaciones.

—Ya se encuentra restablecida de su salud la señorita María Díaz.

—Estuvo enfermo en Puntarenas don Amadeo Boza Mc Kellar, pero ya está restablecido.

—La familia de don Victor Céspedes Duke llegó de Puntarenas y fijará su residencia en esta capital.

—Se encuentra bien de salud don Francisco Boza.

Lo que desea Alajuela

Refiriéndonos a la designación del nuevo Comandante de Plaza y Primero de Policía de esta Provincia, hemos de manifestar que Alajuela, unánime se puede decir, espera que tal nombramiento recaiga en don Pompilio Ruiz Arrieta, persona apreciable en esta ciudad por sus muchas cualidades y quien posee, por lo mismo, méritos indiscutibles para ocupar tan delicado puesto.

Como hace días se suenan nombres diversos para la Comandancia, el público ansía ya el nombramiento, y sin restarle méritos a otros candidatos, ninguno sería tan acertado como el del caballero Ruiz Arrieta.

Tal elección nos dejaría ampliamente satisfechos, como Alajuela entera lo está con la noticia de que es cosa resuelta que la Gobernación será ocupada por el estimable Ingeniero don Eusebio Rodríguez.

CORRESPONSAL X.

La fiesta patronal

Los días 15 y 16 del corriente se verificarán en la ciudad de Alajuela las grandes solemnidades en honor al Santo Patrono, San Juan Nepomuceno.

Con tal motivo, habrá rosarios, misa, procesión, y una gran feria.

Asistirán el Ilmo. Sr. Internuncio Apostólico, el Ilmo. Sr. Obispo Diocesano, y el Sr. Presidente de la República. Un acto muy simpático de esta celebración, será el de la bendición y colocación de la piedra fundamental del Asilo de Huérfanos.

Mucho éxito auguramos a la fiesta, lo que celebramos al felicitar a los organizadores.

El Personal Docente

Ayer a las 2 de la tarde celebró sesión la Asociación del Magisterio de la capital, bajo la presidencia de don Patrocinio Arrieta.

Hubo una numerosa y selecta concurrencia femenina y se discutió con calor la gestión encaminada a obtener el nombramiento, por parte del nuevo Gabinete, del comité directivo del Consejo de Instrucción Pública.

La moción de referencia fue aprobada por la mayoría de los presentes, y al efecto se nombraron comisiones para apersonarse, una ante el señor Presidente de la República y otra para el señor Ministro de Instrucción.

Como en el transcurso de la discusión un señor de apellido Barcos atacó a la prensa local, cábenos la satisfacción de felicitar a don Francisco María Núñez, quien la defendió con brillantez y como cumple a todo costarricense honrado.

Deseamos todo éxito a la simpática asociación en sus gestiones para el noble fin que se proponen.

Al Comercio

Hago saber que durante mi ausencia del país queda encargado de mi negocio con amplias facultades el señor don Ibo Libre.

M. 4-8v.

Pablo Torrens.

Notas rápidas

Según disposición de la Secretaría de Hacienda, en cumplimiento de la ley, se procederá a decomisar en las aduanas nacionales los fósforos y papel de fumar, en boletas o en pliegos.

* Anúnciase que la Sociedad de San Vicente de Paúl prepara para el domingo próximo una animada fiesta, con el fin de allegar fondos para la institución.

* El señor Secretario de Gobernación ha expedido una circular a los Gobernadores, Jefes Políticos, Registradores Auxiliares y Agentes Principales de Policía de la República, con el fin de regularizar el Departamento de Estadística.

* Mañana por la tarde, con el ceremonial de estilo, se efectuará la recepción del Ministro Plenipotenciario de la hermana República de Honduras.

* Gran consternación produjo en nuestra sociedad la tremenda noticia falsa echada a volar anoche, de que se había hundido el vapor norteamericano «Calamares» en viaje de Colón a la Habana.

* El próximo domingo celebrarán una reunión en el salón municipal de Turrialba los finqueros de aquella zona.

* Estamos en un país democrático y bajo amplio régimen de democracia. Por eso don Julio Acosta, Presidente de la República, suplica a los costarricenses que cuando le escriban o conversen con él no le den el tratamiento de Excelencia o Excelentísimo.

* Don Amadeo Vargas Vargas fué nombrado Comandante general de la región de Talamanca. El señor Vargas es un buen soldado de la causa revolucionaria y ha estado prestando sus servicios de Teniente Coronel en el Cuartel Bella Vista.

Por la educación del pueblo

Es un hecho que bajo los auspicios de la «Sociedad Libre de Educación Popular», consagrada a difundir entre las clases trabajadoras, y especialmente entre las mujeres, conocimientos útiles para ayudarse en la lucha por la vida, se inaugurarán próximamente los cursos para adultos en el Edificio Metálico, Escuela «Julia Lange».

En la Dirección de esta misma escuela queda abierta la matrícula para aquellas personas que deseen asistir a determinados cursos. Habrá entera libertad para elegir las lecciones que cada uno desee.

Competente y numeroso grupo de profesores, con el mayor gusto, cooperará dando las clases.

La inauguración de estos cursos se celebrará con un sencillo acto público en el salón del Edificio Metálico.

Las alumnas del curso de Costura percibirán una pequeña ganancia, siempre que puedan venderse los trabajos confeccionados.

La fiesta del sábado proximo en el Club Sport La Libertad

San José, 11 de mayo de 1920.—Sr. Director de «La Prensa».—Pte.

Estimado señor:

Le estimaría mucho publicara en su estimado periódico el orden en que se efectuará la fiesta que celebrará nuestro centro el sábado 15 del presente a las 7 y media p. m. y a la cual tengo el honor de invitar a Ud.

Primero:—Colocación del retrato del extinto Sr. Honorario don José Garnier en el Salón de Honor y palabras alusivas al acto por el Presidente don Ricardo Sánchez.

Segundo:—Conferencia del señor Profesor don Joaquín García Monge.

Tercero:—Balle.

Anticipado, le las gracias me es muy grato suscribirle su atento servidor,

VICTOR M. ROJAS
Prosecretaría

¿Buscan tan sólo el aplauso de las barras... o en realidad quieren sanción los diputados que actualmente la predicán?

Desde hace varios meses hemos venido lamentando, en nombre de la Moral, que en los teatros, en la calle y en todas partes se codeen insolentes, con las personas honradas, individuos que debieran estar en la cárcel purgando los delitos de lesa humanidad, las crueldades y enormes latrocinios que cometieron a la sombra y «protección» amparo de los Tinoco.

Nuestra labor ha tenido como sola inspiración un alto principio de justicia..., no parando mientes en amenazas ni en peligros; despreciando insinuaciones de índole perversa; siguiendo únicamente la senda del periodismo honrado.

Mas he aquí que, cuando menos lo esperábamos, salta en la Cámara una voz de protesta contra nuestra actitud, seguramente por no haber respaldado las vanidosas campañas de ciertos elementos que se dicen restauradores, y que no persiguen en el fondo más que un objeto: hacerse populares a fuerza de «poses» que las personas sensatas no pueden aceptar; conseguir aplausos y espasmódicos gritos de aprobación en las barras.

¿Cómo, pues, acuerparlos en estas columnas, si estamos plenamente convencidos, de que con discursos sonoros e infladas autobiografías es imposible hacer sanción?...

Que debe castigarse—no al 95 por ciento de los ciudadanos que en un principio siguieron a Tinoco, pues habría entonces necesidad de traer del exterior jueces y carceleros—sino a todos aquellos individuos que robaron, mataron y sirvieron de instrumento para sus venganzas a los déspotas, así como a los militares que estando en servicio activo el 27 de enero acuerparon al traidor... es algo tan perfectamente justo y legal que no cabe polémica al respecto.

Eso lo hemos estado pidiendo sin cesar y, por no haberlo hecho la Administración del Lic. don Francisco Aguilar Barquero, rudamente la criticamos. En lo que al actual Gobierno se refiere... ya el señor Presidente Acosta ha dicho con todo énfasis que a esos grandes culpables, ya señalados, se les aplicará el castigo que con sobra de razón merecen.

Entonces... ¿qué están esperando esos señores congresales para empezar, prácticamente, una sanción que todas las gentes honradas y sensatas consideran indispensable para la salud moral, futura principalmente, de la República? ¿Qué fin persiguen con esos largos proyectos y esos kilométricos discursos... en abstracto... tendientes a convencernos de lo que ya estamos plenamente convencidos; a probar una culpabilidad... colectiva... que ya LA PRENSA ha sentado... particularizando?...

El proceder de esos diputados demuestra que carecen de sentido práctico, o que pugnan por lograr una popularidad en extremo regalada, pues el pueblo es el único que paga tan empalagosas propagandas políticas.

Si en realidad quieren que la sanción se lleve a efecto, urge que se decidan a influir en el ánimo de sus colegas, para que el Congreso pida a quien corresponda la inmediata detención en el país de todos aquellos ciudadanos—a quienes los «restauradores» muy bien conocen—sobre los cuales pesa alguna responsabilidad de las anteriormente referidas.

De lo contrario, por culpa de esos señores diputados que pretenden nuestro apoyo para su insoportable bamba personal; por su soberbia y vanidad enormes, todos los que podrían ser castigados—a medida que vaya progresando el debate de los largos proyectos presentados a la Cámara—irán escapando poco a poco del país.

Eso y no otra cosa produce la insoportable y hueca verborrea de elementos en tal guisa «regeneradores».

Por otra parte... ¿quiénes serían los únicos llamados a pedir, ciñéndose a una moral alta y estricta, el enjuiciamiento de los grandes culpables, de los hombres corrompidos, de los compinches de la tiranía pasada?...

Ya que en el actual Congreso (exceptuando a los diputados que por cuestiones netamente personales, de índole familiar o por haber sido miembros del Gabinete de González Flores) no hay componentes del famoso cinco por ciento, enemigo «obligado» de la traición del 27 en sí... tendremos por fuerza que hacer a un lado nuestro idealismo y conformarnos con aquellos representantes del pueblo que hayan tenido por lo menos algún gesto altivo en medio de la tiranía.

No sabemos si los que actualmente «levantan el látigo» se irguieron con frases tan sonoras como las que hoy día se gastan en contra de los Tinoco, e ignoramos su labor real y palpable en pro de la libertad durante los funestos treinta meses.

Pero aceptemos que tienen credenciales para pedir sanción... y aún más: que merecen equipararse a los revolucionarios del Sapá, o a los gallardos ciudadanos que tan heroicamente supieron enfrentarse a las ametralladoras en esta capital.

Aceptemos, sí, esta hipótesis, a riesgo de que protesten algunos revolucionarios, para estar en condiciones de advertir a los diputados en mención que LA PRENSA, cuya actitud es bien conocida, para satisfacción de nuestra propia moral y de nuestra propia conciencia,

Reproducción pedida

Cablegrama enviado al Senador Lodge por John N. Popham y leído ante el Senado Norteamericano

TRADUCCION

Noviembre de 1918

«El Presidente Tinoco declaró el día 12 de fiesta nacional. Los empleados del gobierno, el pueblo costarricense y los residentes aquí de las naciones proaliadas celebraron este día con entusiasmo. La resolución del Congreso para celebrar la victoria aliada, tuvo fuerte oposición de parte de los diputados anti tinocistas y proalemanes: Roberto Hernández, Carlos Díaz y Evaristo Mora. Después de un día de acalorada discusión los amigos de Tinoco y los miembros proaliados en el Congreso, aprobaron dicha resolución. Nuestro Encargado de Negocios, Johnson, pronunció un discurso indiscreto que fué comentado y discutido con gran excitación en el Congreso como un ataque a este Gobierno. Cerca de 20 jóvenes reunieron junto a nuestra Legación con el objeto de llevar a cabo una demostración hostil en contra del Gobierno, gritando «muera al gobierno», ilusionados con la idea de ser protegidos por Johnson. La policía los dispersó inmediatamente, originando esto una fricción con nuestro representante. Las poderosas influencias proalemanas y alemanas, serán impotentes para destruir al gobierno actual. Las condiciones financieras buenas, los agricultores boyantes y proaliados felices. Abiertamente y por más de un año, Johnson ha aprobado las tentativas proalemanas para derrocar a este gobierno; y sus notorios esfuerzos para dañar seriamente las finanzas del país, por medio del agente de los Tenedores de bonos ingleses aquí, debían ser investigados por nuestro Gobierno.

JOHN N. POPHAM»

NOTA.—Es de advertir que la alusión al señor don Carlos Díaz, citado como pro-alemán, no es ajustada a la verdad. El señor Díaz siempre fué amigo y admirador de los aliados; únicamente que no era partidario de la guerra.

El Jefe de la Estadística

Esta mañana se acercó a nuestras oficinas el caballero amigo don Ramón Rojas Corrales, manifestando que la nota publicada en «La Tribuna» de hoy le cogió de sorpresa, pues nadie le ha notificado el nombramiento de Director de la Estadística; que él opina que ese puesto es en extremo delicado y no podría desempeñarlo por falta de preparación; que don José María Alfaro Cooper lo desempeña como nadie acaso pueda hacerlo en el país y que en consecuencia, sería una injusticia enorme removerlo de esa alta posición. Terminó diciéndonos que él desea dedicarse a su profesión.

Djanos satisfechos los deseos del amigo Rojas Corrales.

Carta de don Enrique Ortiz

Por haberla recibido a hora muy avanzada no damos en la presente edición la carta anunciada de don Enrique Ortiz; pero con todo gusto la publicaremos mañana.

sigue y seguirá en el mismo pie que hace cinco meses; y los apoyará en sus campañas cuando ellas tiendan a señalar concretamente a los culpables sin temores... muy humanos; cuando los «padres» «restauradores» demuestren que en realidad quieren que se castigue a quienes deba castigarse: es decir..., cuando ya no hablen más de sí mismos ni sólo persigan un afán en extremo barato (para ellos y no para el pueblo que paga cerca de mil colones por sesión congresal) de popularidad, pues si no queremos servir de trampolín para nosotros mismos..., mucho menos para los extraños.

FOSFOROS - PAPEL y Boletas de Fumar

Su introducción por particulares está prohibida y constituye delito de contrabando, cuya pena lleva la accesoria de decomiso.

En consecuencia, se procederá, desde esta fecha, a decomisar esas mercaderías que llegaren a las Aduanas.

(Artículo 9º, Inciso 2º, y Artículo 11 de la Ley N.º 3 de 14 de Dic. de 1918).

14-3

Secretaría de Hacienda, San José, Mayo 13 de 1920.

Teatro Variedades

Viernes 14 de Mayo de 1920

TOSCA

Por Francesca Bertini ¡A Precios Popularísimos!

Mañana: Espartaco

PRONTO: El Médico de las Locas

Apuntes del Día

Específico contra el alcoholismo

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón.—El vapor inglés «Tiverton» zarpó para Cristobal. No llevó pasajeros. Correspondencia: 14 sacos. Carga: 11,285 sacos de café, 1675 sacos de azúcar, 1300 sacos de dulce, 1322 sacos de cacao y 18 bultos de algodón.

De Cristobal llegó el vapor norteamericano «Pastores», con 47 pasajeros. Carga: 2293 bultos. Correspondencia: 229 sacos.

De Filadelfia llegó el vapor noruego «Cibao», sin pasajeros, carga ni correspondencia.

De Boston llegó el vapor norteamericano «San José», sin pasajeros. Carga: 30 cajas de pescado. Correspondencia: 51 sacos.

Para Nueva York zarpó el vapor «Lake Flattery», sin pasajeros. Carga: 4820 sacos de café, 3509 sacos de azúcar, 1023 de cacao, 3600 piezas de balsa, 334 bultos de cueros, 48 bultos de hule, 22 cilindros vacíos, 2 sacos de frijoles, 1 escritorio, 60 cajas de bananos pasados y 2 bultos de aves desecadas.

NEGOCIACION POR \$ 200.000

Por la suma de \$ 200.000 vendió don José Chen Apuy, a don Tomás Guardia, una finca situada en Puntarenas, de 1.400 manzanas y 400 cabezas de ganado vacuno. La finca se llama «El Zapotal».

LIBRO DE UN AMIGO

En el curso de la semana entrante circulará el libro intitulado «Las Guarras del Crepúsculo», que contiene una nueva labor de nuestro amigo el escritor don Napoleón Pacheco, y que creemos será apreciada por todos los círculos intelectuales del país.

Almacén de música PAEZ & Co.

APARTADO 358 — TELÉFONO 58

Nuestro corresponsal especial en Liberia nos escribe lo siguiente:

Contra todo prejuicio, tenemos averiguado que nuestro coterráneo Rudecindo Montiel Rosales, ha encontrado y tiene el específico antialcohólico prácticamente eficaz, para la curación de esta plaga social.

Podemos afirmar, con la más completa verdad, que hemos presenciado la curación radical de varias personas muy estimables de nuestra sociedad, cuyas familias se muestran sinceramente agradecidas.

Por interés social, veríamos con agrado que los Médicos, Instituciones y Farmacéuticos del país, se enteren con el señor Montiel Rosales, a fin de hacer extensiva a toda la República la aplicación de este específico, que aliviaría dolores infinitos.

Corresponsal especial.

Seguimos en la picota

Una vez más, don Julio R. Barcos ha manifestado que la prensa nacional no responde a la cultura del país. Hemos de advertir que esos ataques arrancan del día en que se criticó duramente en nuestras columnas un artículo inquisitorial del famosísimo Código de Instrucción Pública.

Si hubiésemos dicho que ese artículo era una maravilla y el señor Barcos un encumbrado apóstol, a estas horas nuestra recta y honrada labor periodística se vería llena de ditirambos.

La actitud del señor Barcos y la de ciertos diputados que por doquier sienten al oírlo (???) intrigando contra ellos, por la razón sencilla de que no se les echa incienso ni se les glorifica..., nos tiene en absoluto sin cuidado.

Nuestra conciencia; el conocimiento de ciertas psicologías y criterios homeopáticamente estrechos y la vanidad «chompípeza» de algunas criaturas humanas..., son factores que nos ayudan a pensar lo que, cuerda y sensatamente, debe pensarse sobre el particular.

«MARANHATTA»

Rendimos cumplidas gracias por el envío del número 8 de la revista de este nombre, nutrida de variado y selecto material y editada con todo arte. Es órgano de la Iglesia Metodista Episcopal.

Cacao Molido

de todo precio y calidad elabora la Fábrica de
Teléfono 773 FERNANDO CASTRO AVILÉS Apart. 641

Cacao Molido

Frante al lado Norte del Mercado San José, Costa Rica

Sensacional Carta de Guatemala

La captura y prisión de Estrada Cabrera Cómo se derriban los pedestales de los tiranos

Cañones emplazados en el campo atrincherado de La Palma, que vomitaron proyectiles contra la ciudad de Guatemala, tal cual fueron encontrados al rendirse Cabrera. Entre estos elementos de guerra había varios del tipo del famoso cañón 75.



Guatemala, 17 de abril de 1920.

Para que Centro América los conozca, he aquí los detalles de la captura y prisión del Nerón guatemalteco que la historia conocerá con el nombre de Manuel Estrada Cabrera.

El día de ayer todavía recordábamos como una pesadilla el terrible bombardeo. Ayer la asamblea decretó la transmisión del Poder al primer Designado don Carlos Herrera. Y estando despojado del mando, ayer mismo se iba a proceder al arresto de Estrada Cabrera; pero la noche interrumpió esa medida estipulada en el ultimatum. El tirano debía ser sacado de «La Palma» y arrestado en la Academia Militar.

Así fué que hoy en la mañana se reunieron en la Legación de Gran Bretaña: los Ministros Diplomáticos, los Ministros de Gobernación y Justicia Lic. Adalberto Saravia y de Relaciones Exteriores don Luis P. Aguirre; miembros del partido unionista señores Dr. Julio Bianchi, Emilio Escamilla, ingeniero y coronel Rafael D. Ponciano y don Eduardo Camacho; oficiales del Estado Mayor Presidencial señores Rodolfo García Marroquín, Rogelio Flores, Miguel Ángel Ceballos, Gerardo Romero, Ignacio López Andrade y José Santos López;

miembros prominentes del partido unionista, don Luis Cobos, don Silverio Ortiz, Lic. don José Barilla Fajardo, don Francisco Pereira y muchos más.

Hacia las 9 a. m. llegaron a las murallas de «La Palma» los automóviles con la comitiva.

Nadie la aguardaba; la fuerza que tenía Cabrera a su servicio se había escapado durante la noche, en su mayor parte; solo quedaban los cañones abandonados en la planicie, los Jefes u oficiales y los que en calidad de amigos estuvieron en la residencia privada del ex-Presidente.

Al doblar sobre una calle que va hacia la derecha de la puerta de entrada y que cerca una siembra de cítricos, un grupo verdaderamente trágico por el aspecto, se ofreció a la vista de los que llegaban; allí estaban los familiares de Estrada Cabrera, Largaespada, Pineda Chavarria, Jorge Galán, Rafael Yaqián, José Santos Chocano y otros muchos. El aspecto indicaba que no habían tenido sosiego durante los últimos días; sucios de las ropas, desgredados, con manifiesto abandono de su persona denunciador del estado violento en que habían vivido.

El Cuerpo Diplomático y los de

más de la comitiva, se colocaron en un kiosco; Estrada Cabrera se asomó vestido de americana, y con bastante sangre fría para la situación. Saludó y dijo, entre otras cosas, que «se entregaba a la hidalguía del Gobierno y pueblo de Guatemala por quien había querido hacer lo mejor». Luego invitó a partir, y efectivamente se puso en camino yendo en medio de los señores Ministros de los Estados Unidos y de España, cubriendo la retaguardia el señor don Felérico Hernández de León, Secretario Particular del señor Presidente Herrera, hasta hoy, y desde mañana, Director del «Diario de Centro América».

Al bajar en la Avenida que conduce a la puerta principal, se dirigió a Mr. Mc. Millin diciéndole: «Este año la primavera se ha retrasado, estos árboles no tienen hojas aún.» El Ministro pareció contestarle de esta manera: «Pronto lo verá»;... y siguieron su camino.

Al llegar al automóvil, que por cierto era de la pertenencia del señor Licenciado don Eduardo J. Girón, hizo el esfuerzo de subir, y no lo habría logrado, a no ser la ayuda eficaz que le prestó el Ministro norteamericano.

Tomaron asiento en dicho carro: los Ministros de los Estados Unidos y España, Estrada Cabrera, un oficial del crucero «Tacoma», don Federico Hernández de León y don Rogelio Flores. Así encabezada la comitiva, desfiló por las calles silenciosas de San Pedro, seguido aquel primer automóvil de los demás que llevaban a los prisioneros y delegados.

Durante el trayecto no habló una sola palabra; al llegar a la Academia Militar se enteró de que los Jefes que guardaban su futura prisión serían los coroneles Tiburcio Molina y Onofre Bone.

—Desearía, dijo, un local amplio. —Como nosotros no conocemos, sírvase usted dirigirnos, le contestaron sus acompañantes.

—Vamos al salón de actos, concluyó Cabrera.

—Ud. debe estar muy contento, don Federico, dijo Cabrera al señor Hernández de León.

—No, la desgracia de mis enemigos no me alegra; el triunfo del Derecho y de la Justicia son los que me halagan.

—¿Puedo contar con alimentos?

—Naturalmente, le contestó alguien.

—Porque vean, no tengo más que esto, y con ambas manos se abrió las alas de la americana; mis joyas y mi dinero me los han quitado: no tengo nada... y decía esto con tono humilde, él, el César invencible, despótico, tremendo.

—Necesito también un medio de comunicación con el nuevo Gobierno.

—Lo tendrá—se le contestó—designándose para el caso al Licenciado Manuel Valladares, y como custodia inmediata al general Francisco Fuentes y a los oficiales Rogelio Flores y Humberto Reina Barrios.

Cuando el Cuerpo Diplomático se despidió, algunos excusaron darle la



Estrada Cabrera saliendo de La Palma, camino de la prisión; conducido por el Cuerpo diplomático. El que lleva chistera con cinta ancha es el ministro Norteamericano; a su derecha, con igual sombrero y empuñando un fusil, el de Inglaterra; detrás de éste y con sombrero negro partido, el ex-Dictador y más atrás Carlos María Jiron, a quien se atribuye la orden de disparar los cañones contra la ciudad.

La Competencia del mecanógrafo

«Habiendo ejecutado el señor Mecanógrafo CARLOS FERNANDEZ MORA un trabajo de sumo cuidado en nuestras oficinas, y habiendo apreciado su competencia, no tenemos ningún inconveniente en presentarle por este medio nuestras gracias y reconocerle al mismo tiempo su habilidad en el manejo de la maquina de escribir.—«Costa Rica Oil Corporation. H. G. Wilson, Manager.»

La Colombiana

Tiene ya a la venta el calzado americano para señora en los últimos estilos Newyorquinos y un surtido de finísimas medias de distintos precios para señeras y caballeros.

Calle Alfredo Volio, antes Calle Central, frente a la Botica Americana.

TELEFONO 751

— APARTADO 699

Almacén y Tienda «LA POUPEÉ»

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzo, zarazas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

— Apartado No. 168

Cordialidad entre obreros costarricenses y salvadoreños

Una serie de festejos en honor de los constructores del arco triunfal

Con motivo de que el lunes próximo emprenderán viaje de regreso a El Salvador los apreciables obreros costarricenses que vinieron a ofrendar a Costa Rica un arco triunfal, la Sociedad Federal de Trabajadores ha dispuesto una serie de festejos en su honor, como muestra de gratitud y cordialidad.

Los festejos comenzarán mañana 15 y terminarán el domingo 16, en este orden:

Sábado 15.—7 p. m.—Gran retreta ejecutada por la Banda, frente a la casa que ocupa la sociedad, 250 varas al Sur del Puente de la Fábrica. Se tocará la gran marcha «El Salvador y Costa Rica» del maestro Campabadal.

7.15 p. m.—Llegada de automóviles, ocupados por los obreros salvadoreños, el señor Encargado de Negocios de El Salvador, el Dr. don Manuel Castro Ramírez y sus distinguidas familias.

8 p. m.—Discurso del Presidente de la Sociedad y de otros obreros.

9 p. m.—Baile de confianza.

Domingo, 16.—Por la mañana se efectuará en la Sabana un match de foot-ball entre jugadores josefinos y de Cartago.

A continuación habrá un picnic en el Bosque de los Niños.

En todos estos actos tomarán parte, además, los gremios de mecánicos, ebanistas y carpinteros y el grupo «Conquista y Derechos». A nombre de este último hablará en la recepción de mañana don Aníbal Amador.

Según nuestros informes, tales festejos serán una hermosa nota de alegría, cordialidad y cultura obrera.

Anúnciese en LA PRENSA

mano. Entre los asistentes otros se la dieron, y de todos se despidió como en aquellos días de fausto, pero con el tono triste....

¡Quiera el cielo que este sea el último verdugo de la infortunada Guatemala!

CORRESPONSAL

Consecuencias de la falta de azúcar

La escasez de azúcar está creando graves conflictos.

No solamente ha hecho elevarse de manera exorbitante el precio de ella y el de su similar el «dulce» (panela) sino que está acarreado grandes perjuicios a multitud de empresas cuya materia prima son esos materiales.

Y lo peor es que esas industrias están cerrando las puertas de sus fábricas, resultando verdaderamente perjudicados los obreros que en ellas se ganan el sustento suyo y de sus familias. Muchas son las que por lo menos han reducido el tren de operarios, de las cuales se cuentan fábricas de siropes, confites, melcochas, etc.

A este respecto nos informa el Sr. Gerente de la importante casa de refrescos «Santa Ana» que mañana sábado despedirá todos sus empleados y no abrirá la fábrica sino hasta que la crisis azucarera no haya cesado, pues en la actualidad le es imposible obtener ese artículo.

Es grave, pues, tal situación y merece el detenido estudio del caso.

Hay hasta ahora como 220 operarios sin trabajo, a causa de esta crisis.

PAEZ Y Co.

Busca Ud. una pieza bonita y de moda? En este almacén la hallará, con seguridad. ¡Acuérdase!

Visitas escolares a la Exposición Comercial Mexicana

Esta mañana, en trenes especiales, vinieron con el respectivo profesorado a visitar la Exposición Comercial Mexicana, el Instituto de Alajuela y la Escuela Normal de Heredia.

También el Colegio Superior de Señoritas hizo hoy su visita.

Para estos centros de altos estudios ha revestido el más grande interés recorrer los salones de la Exposición; y hemos tenido ocasión de ver que profesores y alumnos tomaron numerosos apuntes.

Mañana vendrá de Cartago el Colegio San Luis Gonzaga.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

CASA de habitación se alquila; situada 150 varas al Norte de la residencia de don Emilio Robert. Consta de sala 6 x 8 v.; 5 cuartos regulares, comedor, cocina, cuarto servicio, corredor con jardín al frente, un galerón, solar grande, baño y excusado. Entenderse con Gómez Miralles. Apartado 919. Teléfono 490. M. H. 4 v.

PARA BOARDING o casa de huéspedes, se vende una hermosa propiedad cercana al Mercado. Informes en esta oficina.

TRES MANZANAS y media de cafetal con casa, luz y cañería, a 30 minutos de la ciudad, se cambian por casa contra temblores en San José. Informes en «La Prensa».

NECESITA UD. un perro danés?—Cachorros ya desarrrollados, vendo.—I. Barahona.

IMPRENTA FALCO & BORRASE



Piza e Hijos

FINCA a hora y 20 minutos de Cartago, 8 manzanas y media, café, casa y terreno para cultivo; dos casas en esta ciudad de ₡ 2,000 y ₡ 3,500 se venden. Informes en «La Prensa».

TINTORERIA CENTRAL, Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.

CARLOS PERALTA

Teléfono 218 - Cuesta de Moras

CARTERA PERDIDA en la Iglesia del Carmen, con billetes americanos y del país, y un libro de direcciones. Se gratificará a quien lo presente en esta oficina.

A. 30—h. s. o.

La siembra de Arboles

Soy partidario de la siembra de árboles y celebro la labor de don Alfredo Anderson, que con sus plántos y publicaciones hace intensa propaganda. Ojalá que el pueblo de Costa Rica llegue a comprender los beneficios que reporta esta patriótica empresa.

La poca comprensión que nosotros tenemos de estas cosas, comparada con los esfuerzos de otras naciones, me hace recordar los años que pasé en Alemania.

Muy joven, viviendo en una aldea del reino de Hanover, pude apreciar la titánica labor de este pueblo progresista: inmensos bosques, plantados por los hombres, cubrían valles y montañas, representando valores incalculables... Otro recuerdo, que se ha grabado para siempre en mi memoria... Allí por los años de 1865 vivía yo en Cuba en un pueblo cerca de la Habana, ligado con esa capital por ferrocarril. Era yo un jovencito como de unos 16 años y un finquero anciano de 60 años me distinguía con su cariño. Conversando una vez con él, me contó, que a su abuelo se le ocurrió sembrar unos terrenos con matitas de cedro, formando cercas a unos espaciosos potreros, y que ahora ya grandes le habían ofrecido por los diez mil árboles la suma de 17 pesos oro por cada árbol, pero que él no aceptó tal ofrecimiento por respeto a la memoria del abuelo y porque no quería deshacerse de esos hermosos árboles y no necesitaba de las onzas de oro. Me sorprendía el profundo amor que ese anciano profesaba a los árboles y el no menos profundo respeto por la memoria de su progenitor. Cuántas desilusiones han herido mi alma al presenciar año tras año la desaparición de muestras antes tan hermosas florestas, sin sembrar los árboles que nuestros abuelos nos legaron.

Una de las raras excepciones entre nosotros es el señor Anderson, que puede servirnos de ejemplo como hombre previsor, pues su abnegada labor merece sincero aplauso.

La constante lucha por la realización de un noble ideal, la fe inalterable en el éxito de sus anhelos y empeños, han convertido al amigo Anderson en un verdadero apóstol del ramo forestal.

Durante muchos años he observado y admirado su tenacidad, la cual en lugar de decaer bajo el peso de los rudos golpes que la fatalidad y el indiferentismo de los hombres de gobierno le han asestado, parece templar su espíritu optimista y encender en él, cada vez con brillo más intenso, las llamas de un entusiasmo inquebrantable.

Para él, el asunto árboles es un culto, una sagrada misión y la tala despiadada de los bosques un sacrilegio.

Tras cada revés le hemos visto entrar con mayor brío en la lucha. Sus plantaciones han sido destruidas por los hombres que odian al árbol; el filoso machete y el fuego devorador han derribado en más de una ocasión sus plántos; pero no han podido, ni siquiera detenerle un instante en su tenaz empeño por repoblar nuestras devastadas selvas.

Reciba un abrazo el amigo de mi patria, que ha sabido revivir en este viejo corazón costarricense los recuerdos de una época lejana y feliz. - San José, mayo de 1920. J. M. C.

De Interés General

El que desee obtener una interesante colección de fotografías del 8 de Mayo, puede dirigirse al taller fotográfico de Gómez Miralles, 75 v. al sur del Teatro América.—Teléfono 490 - Apartado de Correos 919.

¿Quiere comprar bueno, bonito y barato? Pase a la tienda

La Primavera

donde ofrezco gran surtido de todas clases de géneros a precios sin competencia.

Jaime Vargas C., Propietario

La Conferencia del lunes

La tiranía del espacio nos ha impedido hablar, antes de hoy, de la interesante conferencia que, en el Teatro Variedades, dictó el lunes próximo pasado el distinguido caballero Mr. J. H. Schneider.

Con un lleno completo y en medio de una muy distinguida concurrencia, en la que figuraban muchas bellas y cultas señoras y señoritas, el señor Schneider, con facilidad de palabra, dió a conocer, comentando una bien documentada película, las dificultades que en sus negocios encuentra todo comerciante, que riga sus transacciones por medio de los métodos antiguos, que no hacen otra cosa que la de provocar dificultades con los clientes alejándolos, por supuesto, de la casa comercial y tentar a los dependientes, quienes a veces no son los únicos culpables de las faltas de honradez en que incurrir muy a menudo. Luego hizo resaltar con lujo de detalles las conveniencias que, para los comerciantes, industriales y banqueros, posee el uso de las máquinas registradoras que tanta aceptación han tenido en todo el mundo y que ya se van abriendo campo entre nosotros, gracias a la actividad del Agente General de la National Cash Register Co. Mr. A. T. Harrison y de sus conocidos Agentes Vendedores en este país, el popular Macho Ramirez y don J. R. Castro.

La primera parte de la conferencia dejó plenamente convencido al numeroso auditorio, el cual, a pesar de la aridez del tema, logró ser interesado sobremanera por la palabra fácil del señor Schneider, quien sabe condimentar sus afirmaciones con chistes de muy buen género y con el uso a veces mal apropiado de ciertas palabras que en Sur América tienen un significado y que entre nosotros tienen otro muy distinto.

Después de un pequeño descanso, el conferencista empezó a demostrar, comentando otra película, los inmensos bienes que a los obreros de Dayton, Ohio, ha reportado la Fábrica de Cajas Registradoras. Esta segunda parte de la conferencia del señor Schneider fué una verdadera lección de socialismo bien entendido: señaló los métodos de protección adoptados por la Compañía en favor de sus

empleados, protección material en cuanto a la supresión de cuanto peligro puedan tener las múltiples maquinarias, y protección moral en cuanto al establecimiento de escuelas, jardines, museos, teatros y demás elementos que permiten a los niños de los obreros y a éstos mismos el llegar a ser distinguidos factores del adelanto del pueblo a que pertenecen y lograr ser magníficos colaboradores con sus jefes inmediatos en la prosperidad de las fábricas que tan bien los tratan.

Interesantísima fue la parte de la conferencia en la que el señor Schneider ilustró la formación de los jardines infantiles alrededor de la fábrica, jardines que al mismo tiempo que ayudan a la vida de los niños permitiéndoles aprovechar los productos naturales por ellos obtenidos los educan en el amor a la naturaleza, en la devoción al trabajo honrado y en el cariño hacia la madre tierra que con tantas creces retribuye el trabajo que ellos por cultivarla llevan a efecto.

Sabemos que de la película en referencia el señor Schneider obsequiará un ejemplar para que sea dada a conocer por todas las escuelas del país a fin de que ella vaya despertando en los niños costarricenses ese sano interés por las cosas de la tierra y por las cosas de la naturaleza.

Los concurrentes se retiraron muy satisfechos de la velada; muchos de ellos hicieron presente allí mismo al señor Schneider el agradecimiento por el rato agradable que los hizo pasar, y por las enseñanzas magníficas que les dió en todos los momentos de su interesante disertación.

Al dar cuenta detallada de ese importante acto de propaganda comercial de índole completamente nueva entre nosotros, hacemos presente al distinguido señor Schneider nuestras felicitaciones para él y para la Fábrica cuyos productos viene haciendo conocer en modo tan eficaz; al mismo tiempo nos permitimos presentarle nuestro saludo más cordial en unión de su muy estimable señora, quien lo acompaña en su gira por estas naciones latinoamericanas que saben apreciar cuanto de bueno tienen todos y cada uno de los pueblos del mundo.

MURILLO

Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, ₡ 8.50 docena, para hombre, ₡ 7.00; satin para forros, ₡ 1.00 vara, mantá a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a ₡ 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de ₡ 2.00 a ₡ 1.25, género azul a ₡ 1.50 de media seda a ₡ 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquitero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLUA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans, Kingston (Jamaica), Santa Marta y Puerto Colombia (Colombia).

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

A. 26—h. s. o.

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia



Oh-i que molestia constante con estos Insectos. - No se desespere, use

Mentholatum

Indispensable en el Hogar

Evita la inflamación y desinfecta la piel.

Calmante y Antiséptico

Empleado para el dolor de cabeza, rinde resultados rápidos y satisfactorios.

De venta en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO. BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Potulana de 1 onza

Agentes EXCLUSIVOS

Delcore Aronne y Co.

Café Beneficiado

se compra

en LA INDIA

Tomás Fernández Hno.

Apartado 614 - San José C.R. - Teléfono 198

Finca Productiva

Finca de 700 manzanas, con 5 de café primera cosecha, 9 de excelente caña de azúcar, 9 de magníficos potreros repastos; como 300 matas de cacao, trapiche de 3 mazas con galerón amplio de zinc y buena casa de habitación, todo el terreno plano y casi a orillas de la carretera que va a San José de Santiago de Puriscal. No se exige todo al contado. Entiéndase con Fco. Arlez, Ciudad de Santiago. Puriscal. A. 15-15 v.

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir Toallas de Seda y un gran surtido de Chalinan y Polvos Finos para la Cara.

APARTADO 505

TELEFONO 742